



# La predicación y la preparación del sermón expositivo

Dr. Yeury Ferreira

Uno de los retos principales que enfrentamos quienes enseñamos predicación es definir con claridad el concepto de **predicación expositiva**. En mis investigaciones sobre el tema, he recolectado al menos veinte definiciones distintas que intentan explicar qué es —y qué no es— la predicación expositiva. Esta diversidad de definiciones revela tanto la riqueza del concepto como la necesidad de una formulación clara, sencilla y funcional para la enseñanza y la práctica pastoral.

En este breve artículo me propongo dos objetivos:

1. Ofrecer una definición breve y clara de lo que es la predicación expositiva.
2. Presentar un método fácil de seguir para la preparación del sermón expositivo.

## I. Definición de predicación expositiva

En lo personal, defino la predicación expositiva a partir de la **etimología de la palabra “exposición”**. El término proviene del latín *expositio*, que a su vez se deriva del verbo *exponere*. Este verbo está compuesto por dos elementos significativos:

- **Ex**: prefijo latino que significa “fuera” o “hacia fuera”.
- **Ponere**: verbo latino que significa “poner” o “colocar”.

Por lo tanto, etimológicamente, *exponere* significa “poner fuera” o “colocar hacia fuera”. La forma sustantiva *expositio* se traduce como “acción de exponer” o “acto de poner algo en vista”, con el propósito de que sea comprendido o percibido claramente.

En el contexto de la predicación, esta etimología tiene profundas implicaciones teológicas y homiléticas. La predicación expositiva implica **“poner fuera” el significado del texto bíblico**, de tal manera que este quede claramente visible y comprensible para la audiencia. El predicador no impone sus ideas al texto, sino que extrae, expone y comunica fielmente el mensaje que ya está contenido en la Escritura.

Por lo tanto, propongo la siguiente definición:

**La predicación expositiva es la explicación, interpretación y aplicación fiel del significado de un pasaje bíblico en su contexto, de manera que el mensaje del texto gobierne el contenido, la estructura y el propósito del sermón.**

## **II. Método C-I-E-L-O para la preparación del sermón expositivo**

La preparación del sermón expositivo demanda tiempo, esfuerzo y dedicación por parte del predicador. De hecho, diversos autores en el campo de la homilética proponen entre doce y diecisiete pasos para la preparación completa de un sermón expositivo. Esta variedad de modelos refleja no solo la complejidad del proceso, sino también la seriedad con la que debe asumirse la tarea de interpretar y comunicar fielmente la Palabra de Dios.

Esta realidad puede resultar abrumadora, especialmente para predicadores laicos, estudiantes de teología o pastores con múltiples responsabilidades ministeriales. Por esta razón, sin negar la profundidad del proceso exegético, proponemos un método sencillo, memorable y pedagógico que resume las etapas esenciales de la preparación del sermón expositivo sin sacrificar la fidelidad bíblica ni el rigor hermenéutico.

A continuación, siguiendo el acróstico **C-I-E-L-O**, proponemos un proceso de cinco pasos para la preparación del sermón expositivo. Cabe señalar que este acróstico fue formado a partir de palabras en inglés que, al ser traducidas al español, comunican con claridad el énfasis de cada etapa. El propósito del acróstico es facilitar la memorización y promover una disciplina constante en la preparación del sermón.

### ***1. Acróstico C-I-E-L-O***

El método CIELO representa las siguientes cinco etapas fundamentales:

- **C — Choose (Escoger)**

Seleccionar cuidadosamente el pasaje bíblico que será predicado.

- **I — Investigate (Investigar)**

Investigar el texto mediante observación, análisis del contexto, estudio de palabras, estructura literaria y trasfondo histórico-cultural.

- **E — Extract (Extraer)**

Extraer la idea central del pasaje, identificando el tema, el énfasis teológico y la intención original del autor inspirado.

- **L — Lengthen (Expandir)**

Expandir el contenido mediante explicación, ilustración, apoyo bíblico y desarrollo homilético de los puntos principales.

- **O — Organize (Organizar)**

Organizar el material en una estructura clara, lógica y pastoral, que facilite la comunicación efectiva del mensaje.

Este modelo no pretende reemplazar los métodos exegéticos tradicionales, sino servir como una herramienta práctica que ayude al predicador a transitar de manera ordenada desde el texto bíblico hasta el púlpito, asegurando que el sermón sea fiel al texto, claro en su mensaje y relevante para la vida de los oyentes.